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“Пап, а знаешь, с помо
щью какого узла можно бе
зопасно спуститься? А как
связать тонкую веревку с
толстой?... ! Не знаешь?!
Давай научу!”.

Наступила весна, а это
значит, что наши дети, вот
уже который год посещаю
щие республиканский
центр детского и юношес
кого туризма, полны надежд
и планов  соревнования,
походы, учебнотрениро
вочные занятия на местно
сти. Готовятся рюкзаки и
снаряжение. Особенно жда
ли наши дети весенних ка
никул, чтобы попасть в по
селок Даусуз, на свою лю
бимую учебнотренировоч
ную турбазу “Сосенка”. Но
словно гром среди ясного
неба прогремела новость:
“Сосенку” передали Мини
стерству труда и социаль
ного развития.

Вместо того, чтобы по
мочь  а нам известно, что в
прошлом году преподавате
ли и руководство центра соб
ственными силами и практи
чески на свои средства про
вели ремонтные работы на
турбазе, чтобы подростки
имели возможность провес
ти летние каникулы с макси
мальной пользой,  детей
лишили этой замечательной
базы, единственной на всю
республику!

Получается, что теперь в
краю горных курортов и за
поведников, известных на
всю Россию и не только,
горный туризм для подрос
тков не сможет получить
свое развитие, так как боль
ше негде будет проводить
практические занятия на
местности  в холодное вре
мя года и в межсезонье в
палатке долго не прожи
вешь, а за однодневный по

Магомет Хубиев свою де
ятельность начал с не

большого фермерского хо
зяйства в 1999 году. Мастер
спорта по гиревому спорту в
легком весе, чемпион Север
ного Кавказа, 11 раз выигры
вавший первенство Ставро
польского края, тренер по
тяжелой атлетике, работав
ший в краевой ДЮСШ, он
был вынужден вернуться в
родной КартДжурт по при
чине болезни матери, за ко
торой требовался уход. Под
визавшись в фермеры, завел
коров, лошадей, овец, и его
настольными книгами стали
вузовские учебники по зоо
технии и ветеринарии, науч
ные труды ученыхселекци
онеров. Тогдато он впервые
услышал о Вадиме Парфено
ве, доценте кафедры коне
водства Темирязевской
сельхозакадемии, который
многое сделал для разведе
ния карачаевской породы
лошадей. В свое время Пар
фенов работал зоотехником
Малокарачаевского конеза
вода № 168 имени Сталина,
им написано немало научных
трудов и разработан план
племенной работы. Его дол
гие годы связывает тесное
сотрудничество с КлычГери
ем Урусовым, ведущим спе
циалистом по коневодству в
КарачаевоЧеркесии, руко
водившем знаменитыми
восхождениями конников на
Эльбрус.

– Я многое открыл для
себя из книги КлычГерия
Магомедовича Урусова “Луч
шие жеребцы карачаевской
породы”, изданной в 1993
году, – рассказывает Н. Ху
биев. Оказывается, еще в
начале 60 годов ушедшего
века в Москву ушло не одно
письмо с просьбой восста
новить название “карачаев
ская порода”, утраченное за
14 лет депортации моего
народа. Писали начальник
управления сельского хозяй
ства области Магомет Токов,
первый секретарь Карачаев
ского райкома партии Борис
Узденов, коллектив конеза

ОБ УСПЕХАХ И ПРОБЛЕМАХ –
ОТКРЫТО

ПО ТРАДИЦИИ, отчёт ад
министрации Зеленчук

ского муниципального рай
она по итогам минувшего
года проходил при большом
стечении народа – здесь
кроме депутатского корпу
са собрались главы сельс
ких поселений, руководите
ли предприятий и учрежде
ний, фермерских хозяйств.
Глава района Ханафий Ижа
ев вкратце осветил деятель
ность органов местного са
моуправления  это мероп
риятия по принятию Устава
Зеленчукского района в но
вой редакции и бюджета на
2012 год, работа в сфере
противодействия экстре
мизму и терроризму, разра
ботка положения о порядке
владения, пользования и
распоряжения имуществом,
а также сдаче его в аренду,
создание условий для орга
низации досуга и обеспече
ния района услугами учреж
дений культуры и многое
другое. Оказывалась фи
нансовая поддержка посе
лениям района, к примеру,
Кардоникскому СПО выде
лено 130000 рублей, Кы
зылОктябрьскому – 100000
рублей, Зеленчукскому –
150000 рублей и т. д. Не
оставался без внимания ряд
других учреждений, обра
тившихся за помощью.

Более подробную ин
формацию в своём отчёт
ном докладе озвучил глава
Зеленчукского муниципаль
ного района Николай Бела
нов. Забегая вперёд, заме
чу: доклад не прятался за
частоколом цифр и отнюдь
не походил на победный
рапорт – шёл откровенный,
доверительный разговор с
земляками о делах насущ
ных, проблемах, которые
волнуют всех…

К примеру, говоря об
успехах аграриев за минув
ший год, Николай Андрее
вич не преминул заметить,
что динамика движения зе
мель сельскохозяйственно
го назначения свидетель
ствует о ежегодном их
уменьшении в крупных и
средних сельхозорганиза
циях и ежегодном увеличе
нии в личных подсобных
хозяйствах. В связи с реор
ганизацией сельскохозяй
ственных предприятий и
выделением земельных на

«ПОЛАГАЮСЬ
ТОЛЬКО НА СЕБЯ»

вода под руководством Хый
сы Аджиева. В результате
ученый совет и руководство
ВНИИ коневодства признало
целесообразным восстано
вить в зоотехнии название
“карачаевская” и “англока
рачаевская” порода лоша
дей.

А потом за дело взялись
Парфенов и Урусов, которые
на месте провели первые ко
миссионные бонитировки
(комплексная оценка лоша
дей по происхождению, эк
стерьеру, продуктивности,
воспроизводительной спо
собности к качеству потом
ства), поискали первичные
документы, довоенную зоо
техническую литературу, со
здали племенные фермы. Не
раз и не два наведывался
Парфенов и в КартДжурт к
фермеру, начинающему ко
неводу Магомету Хубиеву.

– Я благодарен тем “уни
верситетам”, которые мне
преподал Вадим Алексее
вич,  продолжает М. Хуби
ев. – Это настоящий подвиж
ник, энтузиаст, а генеалогию
лучших лошадей карачаевс
кой породы, чья линия сохра
нилась и сегодня, знает как
свои пять пальцев. Жду его
визита и нынешним летом,
обещал приехать, если по
зволит здоровье.

Гордость табуна конево
да Хубиева – кобыла Дуния
4, наследница легендарного
вороного жеребца Даусуза
(1922 года рождения), кото
рый характеризовался ис
ключительной крепостью
конституции, универсальной
работоспособностью и вы
сокой плодовитостью. В ра
боте с этой линией нередко
используется метод род
ственного спаривания, что

даже в близких степенях не
только не давало отрица
тельных результатов, но, на
против, закрепляло тип и ос
новные качества лошадей.
Есть в табуне Хубиева и по
томки не менее знаменитого
жеребца Дубочка, который
вместе с Даусузом не раз
выставлялся в Москве на
ВДНХ.

Хозяйство М. Хубиева
расположено на правом бе
регу реки Кубани, на высоте
3 тысячи метров над уровнем
моря. Местность изрезана
балками, мелкими ущелья
ми, характеризуется густыми
лесными массивами и кус
тарниками. В зимние меся

цы температура обычно сни
жается до 25 градусов. Но
таких глубоких снегов, как
нынешней зимой, здесь дав
но не помнят. Под плач и
рыдание голодных шакалов,
которые подбираются к
усадьбам, уже не дожидаясь
темноты, приходится коро
тать долгие зимние вечера,
вернее, защищать от них
свое добро. Делают набеги
и волки, уже зарезавшие в
этом сезоне не одну овцу, и
отбиваться Магомету от ди
ких зверей приходится пле
чом к плечу с племянниками.

А перед Новым годом
ночью во двор Хубиева при
шел медведьшатун, до это

го загрызший односельчани
на: “Выхожу поздним вече
ром во двор, смотрю, а там,
подмяв под себя одного из
моих верных псов, лежит
медведь и, громко урча, по
едает его похлебку из дроб
леной пшеницы и кукурузы.
У меня сначала все внутри
похолодело – ведь накануне
мы похоронили жертву этого
медведя, все Учкуланское
ущелье, да и республика
были взбудоражены этим
ЧП. Пересилив страх, схва
тил ружье и успел дважды
выстрелить в медведя. По
том уже на утро по кровавым
следам у родника односель
чане обнаружили раненого
медведя и добили его.”

…Жарко топится печь, в
углу мерцает экран телеви
зора, а за окном бушует ме
тель. “Сегодня – день сурка”,
– говорит Магомет Юнусо
вич, подбрасывая дрова в
печь. Для городского жителя
это уже экзотика, и хочется
смотреть на живой огонь,
который, как говорят, при
бавляет энергии.

Для жителей Учкуланско
го ущелья печь, причем круг
лосуточно топящаяся, – ис
точник выживания в суровую
зиму. Хубиев продолжает
про сурка: “День сурка –
праздник, завезенный в Но
вый свет немецкими пересе
ленцами, это синтез христи
анских и языческих тради
ций. Сурка выгоняют из но
ры, и если он не увидит сво
ей тени, то зима подошла к
концу, если же тень будет
замечена, то весны ждать
еще несколько недель. У нас,
похоже, и без предсказаний
сурка холода отступят не
скоро”…

– Магомет Юнусович , в

«Сосенку» забрали
у наших детей?

ход просто невозможно ус
петь все, ведь туризм  это,
прежде всего, практика.

И это происходит в то
время, когда руководство
России нацелено на все
мерное развитие спорта,
оздоровление нации и пат
риотическое воспитание
подрастающего поколения!

Детей в нынешнее вре
мя трудно заинтересовать
чемлибо полезным, здоро
вым. Уткнуть глаза в экран
мобильника или компью
терный монитор, чтобы
убить время в играх или
бесконечном общении в
соцсетях,  не всегда безо
бидное и часто вредное за
нятие даже для взрослого
человека, а что уж говорить
о детях! И мы очень благо
дарны сотрудникам РЦДЮТ
за то, что они отвлекают на
ших детей от подобного
бесполезного времяпреп
ровождения. Центр вырас
тил уже не одно поколение
туристов  людей, ведущих
здоровый образ жизни, зна
ющих и любящих нашу Ка
рачаевоЧеркесию, воспи
тывающих своих детей и
даже внуков в таком же
духе. Среди выпускников
центра есть профессио
нальные спасатели, инст
рукторы по туризму. Зная
это, мы без сомнений и
страхов привели и своих
детей в эту организацию.
Хорошо, что есть место, где
ребята могут заниматься
любимым делом, расти и
развиваться как личности.

Очень важно и ценно то,
что занятия в центре бес
платны, а это значит,что они
доступны для детей из  не
полных, малообеспеченных
или неблагополучных се
мей.

Окончание на 2
й стр.

11 марта в Краснодаре Президент РФ
Дмитрий Медведев провел совещание
по вопросам развития туристического
кластера на Северном Кавказе. В сове+
щании приняли участие Глава Карачае+
во+Черкесии Рашид Темрезов, главы
субъектов СКФО, Краснодарского края и
Адыгеи, вице+премьер+полномочный
представитель Президента РФ в СКФО
Александр Хлопонин, члены Правитель+
ства России, депутат Государственной
Думы РФ Светлана Журова, руководите+
ли бизнес+структур, кредитных органи+
заций.

Открывая совещание, Президент России
Дмитрий Медведев отметил, что уже видны
конкретные плоды государственной поддер
жки проекта развития северокавказского ту
ристического кластера.

«В частности, подписаны договоры с инве
сторами: на 3 млрд. долларов  с иностранны
ми, и на сопоставимую сумму  с российски
ми»,  сказал Д. Медведев. В качестве приме
ра глава государства назвал всесезонный гор
ный курорт «Архыз».

В настоящее время в первом поселке
курорта «Архыз1650» проходит тестовые
испытания первая канатная дорога протя
женностью около 900 метров, обустроены
две горнолыжные трассы. К началу 2012 года
планируется ввести в эксплуатацию адми
нистративное здание и 5 гостиничных ком
плексов на 700 человек, которые сейчас ак
тивно строятся. Якорным инвестором про
екта является компания ЗАО Группа Синара.

В проект «Всесезонный горный курорт
«Архыз» предполагается вложить более 80
млрд. рублей из разных источников финан
сирования. Комплекс будет состоять из трех
поселков с единовременным размещением
25 тысяч отдыхающих. Предполагается стро
ительство 68 канатных дорог и подъемни
ков, более 270 км горнолыжных трасс, а
также объектов торговой, бытовой и
спортивной инфраструктуры для полноцен
ного отдыха и занятий спортом.

 По мнению Главы КЧР Рашида Темрезо
ва, первоочередным мероприятием по ос
воению территории особой экономической
зоны является снятие инфраструктурных ог
раничений для развития курорта «Архыз»,
для чего в рамках федеральной целевой
программы «Юг России (20082013 годы)»
за счет средств федерального и республи
канского бюджетов ведутся строительно
монтажные работы  по водоснабжению, ка
нализации, газоснабжению, прокладке ВЛ
110 кВ и автомобильной дороги.

 По всем объектам строительства выде

Уже видны
конкретные плоды
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кругах признанных конево
дов республики вы занимае
те достойное место благо
даря своей кропотливой ра
боте, причем в экстремаль
ных условиях, по сохране
нию и разведению лошадей
карачаевской породы. Разу
меется, главным видом ис
пользования этих лошадей
еще долгое время будет ра
бочее, особенно актуальное
в животноводстве, и в пер
вую очередь в его отгонной
форме, но ведь эту уникаль
ную породу можно еще ши
роко использовать и в гор
ном конном туризме?

– Несомненно, это фор
ма активного отдыха полу
чает в стране все большее
распространение. Туристи
ческое использование кара
чаевских лошадей может
стать особенно применимо
в регионе и за его предела
ми в связи с особенностя
ми мягких движений этих
лошадей, создающих осо
бенно комфортные условия
для всадника. Существен
ным стимулом для распро
странения карачаевской
лошади может стать разви
тие в республике такого
вида спорта, как конное
поло, где используются не
большие подвижные, пово
ротливые лошади. Столь же
пригодны наши лошади для
разных вариантов родэо, в
соревнованиях по дистан
ционным пробегам. К тому
же подготовка не требует
больших затрат и может
быть осуществлена в самое
ближайшее время.

– Бывают ли минуты от
чаяния , усталости, разоча
рования?

– Я живу с чувством,
даже с физическим ощуще
нием, что я  хозяин соб
ственной судьбы. Давно
привык к самостоятельнос
ти, полагаясь только на соб
ственные силы. Все это за
ставляет идти в упряжке
жизни с моими верными
скакунами, которые никог
да не подведут.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

Магомет ХУБИЕВ.

делов пайщикам в структу
ре посевных площадей про
изошли изменения в сторо
ну увеличения доли посевов
картофеля до 50% и умень
шения кормовых культур до
19%, зерновые также
уменьшили площадь посе
вов. Всё это произошло из
за снижения численности
поголовья скота, а также
потребительского отноше
ния к своим земельным на
делам некоторых пайщиков,
которые используют их в
основном под сенокосы. В
результате хорошая пашня

зарастает сорными трава
ми, превращается в пус
тошь. Таким образом из
оборота в районе выпало от
2,5 до 3 тысяч гектаров паш
ни, неиспользуемой по на
значению. А ведь здесь лет
двадцать назад были самые
богатые плодородные зем
ли, перекрывавшие многие
рекордные урожаи зерно
вых на Ставрополье.

Как с горечью отметил
докладчик, продуктивность
таких сенокосов – низкая,
но их удобное расположе
ние позволяет осуществ
лять заготовку сена механи
зированным способом. При
этом естественные сеноко
сы, богатые набором диких
трав, не используются и, что
вполне естественно, зарас
тают древеснокустарнико
вой растительностью.

В народе говорят: “ Ка
ков корень – такова и по
росль”. Крепкие хозяй
ственники, истинные хозя
ева земли не чувствуют се
бя временщиками и гостя
ми, и они никогда не позво
лят, чтобы их надел зарас
тал кустарником и амбрози
ей. О таких с гордостью го
ворил Беланов в своём док
ладе, это главы КФХ Хызыр
Эркенов, Татьяна Левченко,
АбдулМанаф Чотчаев, Заур
Шидаков. На протяжении
многих лет одним из ста
бильно работающих пред
приятий республики явля
ется племрепродуктор “Зе
ленчукский”, разводящий
уток пекинской породы.
Сохранены два старейших

племенных хозяйства, спе
циализирующихся на овцах
мясошерстной породы.
Племрепродуктор “Ангур”, в
котором численность овце
маток стабильно увеличива
ется из года в год и на дан
ный момент составляет 3000
голов, включен в перечень
хозяйств, дотируемых из
федерального бюджета. Со
здано новое сельхозпредп
риятие “Дженгур”, занимаю
щееся разведением овец ка
рачаевской породы.

Укрепление материаль
но–технической базы мед

учреждений в 2011 году в
основном проводилось на
средства администрации
района: отремонтированы
кабинеты компьютерной
томографии, восточное
крыло, смотровой кабинет и
холл поликлиники, баклабо
ратория. Открыт новый ФАП
в Кардоникской, документы
для его лицензирования пе
реданы в Роспотребнадзор.

Полезным новшеством
стало и появление кабинетов
медикосоциальной поддер
жки беременных, оказавших
ся в трудной жизненной си
туации, с которыми работа
ют психологи и юристы. Про
должается ремонт в детском
отделении центральной рай
онной больницы, Сторожев
ской участковой больнице,
Марухском ФАПе. В то же
время есть нерешенные
проблемы: в неврологичес
ком отделении Зеленчукс
кой ЦРБ изза дефицита
площадей в четырехместных
палатах лежат по восемь
больных, ощущается острая
нехватка врачей анестезио
логовреаниматологов, в
районе уже много лет прак
тически отсутствует инфек
ционная служба.

Система образования
района включает 26 образо
вательных учреждений с
общим числом 5238 учащих
ся, открытую (сменную)

школу, коррекционную шко
луинтернат, 11 дошкольных
учреждений. Для организа
ции питания школьников
финансируются 14 школь
ных столовых и 13 буфетов.
Основными приоритетами в
модернизации образования
района стали не только при
обретение оборудования и
обновление пропускной
способности Интернет, но и
долгожданное завершение
реконструкции спортивных
залов: СОШ № 3 ст. Сторо
жевой (2,2 миллиона руб
лей), МОУ СОШ № 4 ст. Зе

ленчукской (800 тысяч руб
лей), МОУ СОШ № 1 ст. Сто
рожевой (400 тысяч рублей.)

Приоритетом деятель
ности сельских библиотек
района является внедрение
передовых технологий.
Центральная районная биб
лиотека в 2011 году вошла
в федеральную целевую
программу “Культура Рос
сии” в проекте “Модельные
сельские библиотеки”. В
рамках этого проекта было
получено 2 компьютера,
проектор, книги, диски в
количестве 1200 штук. На
оснащение литературой и
компьютерами с выходом в
Интернет пять библиотек
получили 40 тысяч рублей.
“Но, к сожалению, матери
альнотехническая база
библиотек и сегодня остав
ляет желать лучшего,  от
метил глава администрации
Зеленчукского района. –
Почти во всех библиотеках
холодно, не работает ото
пление. Шесть филиалов
Зеленчукской районной
библиотеки требуют ремон
та кровли, полов, отопле
ния, а в библиотеках сел
Даусуз, Нижняя Ермоловка,
аулов Ильич и Кызыл Ок
тябрь нет света”.

Докладчик обстоятельно
проанализировал и дея
тельность МО МВД России
“Зеленчукский” за 2011 год.

Общее количество зареги
стрированных преступле
ний в районе в минувшем
году выросло. В то же вре
мя на 19,5 % снизилось ко
личество тяжких и особо
тяжких преступлений. А в
результате проведенных
мероприятий, в том числе в
рамках оперативнопрофи
лактической операции “Бе
зопасный дом, подъезд,
квартира”, удалось не допу
стить большого роста краж.
Как положительный фактор
следует отметить увеличе
ние раскрываемости краж

чужого имущества. В то же
время остро стоит пробле
ма незаконного оборота и
распространения наркоти
ков. К сожалению, сегодня
более чем в 50% случаев
первичный приём наркоти
ков приходится на возраст
от 14 до 16 лет.

Завершая доклад,
Н. Беланов вновь вернулся
к насущным проблемам
земляков – это продолже
ние газификации населен
ных пунктов  на сегодняш
ний день рассматривается
вопрос о подводящих газо
проводах среднего давле
ния до села Маруха, протя
жённостью 11,5 км, с пере
ходом через реки Аксаут и
Маруха. Острой проблемой,
требующей незамедлитель
ного решения, остаётся
строительство очистных со
оружений в станице Зелен
чукской, особенно – в по
сёлке Архыз, в котором на
ходится 7 больших турком
плексов, круглогодично
принимающих туристов. Не
менее актуальной остаётся
проблема водоснабжения
района, где сети изношены
на 8085%. В рамках феде
ральной программы “Чис
тая вода” проведено 3,8 км
водопроводных сетей к ста
нице Зеленчукской, заме
нено 1920 м в Сторожевой,
520 м в Даусузе, 140 м в
Нижней Ермоловке.

Работа администрации
района за отчетный период
признана удовлетворитель
ной.

Людмила ОСАДЧАЯ.

По сообщению прессслужбы
Главы и Правительства КЧР

ленные объемы бюджетных средств освое
ны, но в связи с корректировкой проектов
по ходу строительства возникла необходи
мость в дополнительном финансировании.

В разрешении этой проблемы активное
участие принимает ОАО «Курорты Северно
го Кавказа». Между Правительством КЧР и
КСК был заключен инвестиционный кон
тракт по завершению строительства объек
тов водозабора и сети водоснабжения, ка
нализации и комплекса систем очистки
сточных вод горнолыжного комплекса и
вводу их в эксплуатацию, который находит
ся на согласовании в Минэконоразвития РФ.

Глава КарачаевоЧеркесии обратился к
Президенту России с просьбой дать пору
чение ускорить процесс согласования это
го контракта, чтобы уже в ближайшее время
завершить строительство этих объектов.

Также Рашид Темрезов сообщил Дмит
рию Медведеву о том, что параллельно с
активной реализацией проекта «Архыз» в
республике ведется комплексная работа по
увеличению туристического потока на всех
курортах КарачаевоЧеркесии. В частности,
благодаря предпринятым мерам по модер
низации лыжных склонов в Домбае  удалось
значительно увеличить количество турис
тов. В 2011 году туристический поток в рес
публике составил 421 тыс. человек, объем
налоговых поступлений за год  более 231
млн. рублей.

В числе проблем Глава республики на
звал отсутствие на территории собственно
го аэропорта. При этом Р. Темрезов сооб
щил, что власти республики специально под
аэропорт уже определили участок земли.

О развитии транспортной инфраструк
туры говорил в своем выступлении и прези
дент Группы Синара Дмитрий Пумпянский.
Он озвучил идею строительства скоростных
железных дорог, которые связали бы аэро
порт Минеральных Вод со строящимися ку
рортами «Архыз» и Домбай.

Сегодня, чтобы уехать от аэропорта Ми
неральных Вод до места будущего курорта
нужно затратить 3,54 часа, и это безо всяких
вариантов, только автомобильным транспор
том»,  обрисовал проблему бизнесмен.

 «Представляется, что решением про
блемы могла бы стать организация скорос
тного пригородного железнодорожного со
общения от аэропорта в Минводах до Кара
чаевска, где потоки туристов можно разво
дить сразу на два курорта  Домбай и Ар
хыз, которые дефакто будут крупнейшими
на Северном Кавказе»,  предложил Пум
пянский.

Письмо в номер!
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Аул Верхняя Теберда Ка
рачаевского района навсег
да останется самым доро
гим местом на земле для
Биболата Урусова. Там ро
дительский дом, в котором
по сей день традиционно
собираются два раза в год
все братья и сестры Бибо
лата со своими семьями.
Там много лет жили его ро

РОДИТЕЛЬСКИЙ ДОМ +
НАЧАЛО НАЧАЛ

дители: Сулейман Саидович
был врачом, Фатима Темир
джановна долгое время ра
ботала завмагом. Несмотря
на жизненные трудности,
они смогли воспитать и дать
высшее образование семе
рым детям. Биболат родил
ся пятым ребенком в боль
шой и дружной семье Уру
совых.

Какие бы проблемы или
заботы ни вставали перед
ними, все и всегда реша
лось спокойно, мудро и со
обща. С раннего детства
дочки и сыновья Фатимы и
Сулеймана приучались ува
жать старших. К сожалению,
отец рано ушел из жизни, и
забота по воспитанию де
тей легла на плечи Фатимы
Темирджановны, но свой
материнский долг она отда
ла сполна. Сыновья и дочки
взрослели, обретали само
стоятельность, вылетая из
родительского гнезда. Все
они стали достойными
людьми: честными, отзыв
чивыми, трудолюбивыми.
Мама Фатима успела пора
доваться двадцати трем
внукам и внучкам, многие из
которых тоже выросли и
окончили вузы. Ктото стал
врачом, как дедушка, ктото
 инженером, есть в семье
экономист и юрист. В 2010
году Фатима Темирджанов
на ушла из жизни, остав
шись навсегда в памяти
близких, как и Сулейман
Саидович, а зерна тепла и
заботы, вложенные ими в
души детей и внуков, по сей
день дают замечательные
всходы.

Биболат по окончании
средней школы поступил в
Черкесское медицинское
училище. Учился с удоволь
ствием, детально вникая во

все сложности профессии
со студенческой скамьи.
“Все, что делаешь, делай от
души”,  учили родители. И
этот их наказ он всегда дер
жит в памяти.

Срочную службу прохо
дил в ракетных войсках в
городе Саратове в качестве
фельдшера войсковой час
ти. Многое дало юному ме

дику участие в войсковых
операциях, полевых учени
ях. К знаниям, полученным
в училище, добавился по
лезный практический опыт.
Одновременно большое
внимание Биболат уделял
физической подготовке. В
двадцать лет он стал мас
тером спорта по националь
ной борьбе.

Со временем пришло
понимание, что медицина 
это не просто лечение, а по
стоянное соприкосновение
с человеческой болью и
страданиями. И не всегда
есть возможность помочь
людям, даже будучи воору
женным прочными знания
ми, иногда недуг оказыва
ется сильней. В силу харак
тера Биболату трудно было
смириться с этим. И он при
нимает решение поменять
профессию.

Что может привлечь
сельского жителя? Конечно,
земля. На селе она главная
кормилица. И Урусов посту
пает на агрономический
факультет Ставропольского
сельхозинститута по специ
альности “Ученый агроном”,
после окончания которого
два года работает началь
ником механизированного
отряда Карачаевского рай
онного объединения “Агро
промхимия”, а последую
щие три  главным агроно
мом в Карачаевском райо
не. Сколько за это время
обработано гектаров, уже
не вспомнить. Непригодные
для земледелия земли по
степенно становились пас
тбищами, сенокосами, паш
ней. Выравнивались холмы,
вносились минеральные
удобрения, земля станови
лась плодородной и благо
дарила людей за заботу хо

рошими урожаями. Допол
нительные совхозные уго
дья Карачаевского района в
урочищах Махар, Индыш
Башы, Бийчесын, Арбакъол,
Тохтамышле, Къумуш
Башы, БурушСырты прино
сили прибыль хозяйствам, а
Биболат чувствовал удов
летворение от нужной лю
дям работы. Приходилось

также заниматься известко
ванием и гипсованием зе
мель в поселке Ударном и
Прирезках.

Время, как известно,
летит быстро, неумолимо и
без устали перекидывая
настоящее в прошлое. А
успеть хочется многое. По
мня родительские наказы,
Биболат старается не тра
тить время попусту, не упус
кает возможности закинуть
в копилку жизненного опы
та чтото новое. В 1995 году
трудовой коллектив выдви
гает его кандидатом в депу
таты Народного Собрания
КарачаевоЧеркесии, и нео
жиданно для себя Биболат
побеждает на выборах. Он
становится председателем
комитета по делам молоде
жи, культуре, науке и спорту.
Обычному жителю респуб
лики, агроному из сельской
семьи земляки доверили
свою судьбу и судьбу своих
детей. Ответственность вы
сокая, и Биболат, понимая
это, старается оправдать
высокое доверие.

Дни, насыщенные дела
ми и заботами, складыва

ются в годы. В 2000 году
окончена учеба в СанктПе
тербургском университете
МВД России по специаль
ности “Юриспруденция”, и
Биболат в очередной раз
пробует себя на прочность
уже в новом качестве  юри
ста. Трудовую деятельность
он продолжает в аппарате
Народного Собрания КЧР
заместителем начальника
Правового управления На
родного Собрания (Парла
мента) республики.

Работа в парламенте
требует от него мобилиза
ции полученных знаний,
способностей, времени. Но
всего этого не жаль, потому
что результат есть, а это для
него главное. Кто работал
во властных структурах,
тому не нужно объяснять
всю меру ответственности
за свои действия и поступ
ки, которая потенциально
довлеет над каждым служа
щим госаппарата.

В непростое время при
обретения государственно
сти республикой придумы
вались герб, гимн и флаг,
создавались новые законы,
в которые вносились изме
нения. Это требовало ино
го отношения, свежих мыс
лей, креативно действую
щих кадров, разумного под
хода ко всем нововведени
ям. При непосредственном
участии Биболата Урусова
были разработаны и приня
ты многие законы Карачае
воЧеркесской Республики,
в том числе “О Государ
ственном флаге КЧР”, “О Го
сударственном гербе КЧР”,
“О Государственном гимне

КЧР”, “О физической куль
туре и спорте”, “О культуре
в КарачаевоЧеркесской
Республике” и другие.

За значительный вклад в
развитие законодательства
и парламентаризма в Кара
чаевоЧеркесии, активную
общественнополитичес
кую деятельность Биболат
Урусов награжден Почетной
грамотой Народного Со
брания (Парламента) КЧР,
Почетной грамотой аппара
та Государственной Думы
Российской Федерации,
имеет звание “Заслужен
ный юрист КарачаевоЧер
кесской Республики”.

Вот уже четвертый год
Биболат Сулейманович ра
ботает председателем ко
митета Народного Собра
ния (Парламента) КЧР по
регламенту, мандатным
вопросам, средствам мас
совой информации. С 2011
года является сопредседа
телем комитета по молоде
жи, спорту и туризму Севе
роКавказской парламентс
кой ассоциации. Работы 
масса, но с ней всегда мож
но справиться, когда есть
желание, а главное  воз
можности. И, конечно же,
когда у тебя дружная коман
да. Биболат ценит людей,
которые трудятся вместе с
ним. Знает, что на них мож
но положиться.

Но не менее важным,
чем любимая работа, для
Биболата является его се
мья: жена, двое детей, бра
тья, сестры, их семьи. Все
гда находит время для
встречи с родными, а в сво
их детях, по его признанию,
видит не только продолже
ние рода, но и находит под
держку и тепло, согреваю
щие душу.

 Мои дочь и сын еще
совсем дети, но общение с
ними дает очень мощный
заряд энергии. Сын Рама
зан помогает осваивать
компьютер, дочь Разия час
то дает не подетски разум
ные советы, к которым
трудно не прислушаться, 
улыбается Биболат Сулей
манович.  Это маленькие
люди, чистота помыслов
которых помогает смотреть
на жизнь позитивно даже в
трудные минуты.

Много ли нужно челове
ку? Простой, казалось бы,
вопрос. Но ответ на него так
и не найден до сих пор.
Наверное, каждый опреде
ляет это сам для себя. И по
нашим желаниям нам дают
ся силы и возможности.
Пятьдесят  это не возраст,
а всего лишь число прожи
тых лет, и рассматривать их
нужно как прочную основу
для дальнейших сверше
ний. А удача и успех всегда
приложатся, когда человек
знает, чего хочет, помнит то,
чему его учили в детстве.

 Всем хорошим в жизни
я обязан тем, кто меня рас
тил и воспитывал,  моим
родителям,  говорит Бибо
лат.  И наш дом в Верхней
Теберде всегда будет тем
местом, которое я вспоми
наю и чту с особым благо
говением.

 Лариса НИКОЛАЕВА.

Окончание.
Начало на 1
й стр.

В этом центре работает
уникальный педагогический
коллектив  опытные, ответ
ственные и неравнодушные
к детским судьбам люди,
бескорыстно преданные сво
ему делу, многие годы своей
жизни посвятившие воспита
нию детей и юношества.

Отправляя наших детей
на летний отдых, в одно
дневные и многодневные
походы, экскурсии, на учеб
нотренировочные сборы,
мы полностью доверяем пе
дагогам центра.

Благодаря тому, что есть
такая организация, распола
гавшая замечательной базой
“Сосенка” (очень грустно го
ворить “располагавшей”, в
прошедшем времени...),
наши дети имели возмож
ность чаще находиться на
природе, на свежем воздухе.

Где еще в таком объеме
можно получить неоценимо
полезные для выживания в
современном тревожном
мире знания, умения и на
выки, развиваться физичес
ки и духовно? А, находясь в
“Сосенке”, на горном рель
ефе заниматься можно было
уже через считаные минуты
после выхода из лагеря.
Даже одна неделя занятий
давала бесценный опыт,
воспоминания и впечатле
ния на всю жизнь. А чего сто
или профильные лагерные
смены! Радостно было за

«Сосенку» забрали
у наших детей?

детей.
Если ктото скажет, что

нерентабельно, дорого и не
под силу нашей республике
содержать эту маленькую,
но такую нужную для детей
турбазу, можно возразить
только одно  давайте тогда
закроем и все школы, боль
ницы, детские сады и поли
клиники, а заодно устраним
армию, полицию, МЧС и
другие государственные
структуры, которые также
ничего не производят, не
приносят никакого дохода, а
только требуют постоянно
го бюджетного финансиро
вания. Любой здравомысля
щий человек скажет, что это
абсурд, и будет совершен
но прав. Однако произошло
то, что произошло. Все мы
знаем, как легко все разру
шить и развалить, но как
сложно, а порой и невоз
можно, потом возродить и
создать.

Что же будет теперь с
нашей любимой организа
цией, с «Сосенкой», наши
ми детьми?

Мы не верим, что наше
му правительству безраз
лична их судьба, не верим,
что правительству респуб
лики все равно, какими
людьми вырастут юные
граждане нашей страны, и
просим помощи!

Родители воспитанни+
ков Центра детского и
юношеского туризма. При
участии самих детей.

Всего 29 подписей.


 Светлана Захаровна,
вы в службе не первый
год. Контингент, с кото

рым приходится рабо

тать, можно сказать, не
простой, тем не менее,
бодрости духа не теряете

 всегда подтянуты, бод

ры, жизнерадостны.

 Русская народная по
словица гласит: «От сумы и
тюрьмы не зарекайся».
Жизнь разными боками мо
жет повернуться к человеку,
но это вовсе не значит, что
его нужно считать изгоем.
Да, контингент у нас слож
ный, к каждому нужен инди
видуальный подход, к каж
дому нужно подобрать клю
чик, чтобы не ожесточить
человека, не сделать ему
больно. Я за свою многолет
нюю службу ни разу не по
высила голос, не оскорбила
человека, потому что каж
дый, и даже оступившийся,
имеет полное право на реа
билитацию, на возможность
стать полноправным и пол
ноценным гражданином об
щества. Поэтому наше госу
дарство сегодня проводит
политику, направленную на
гуманизацию и либерализа
цию уголовного законода
тельства.


 То есть вы хотите ска

зать, что сегодня рефор

мы проводятся не только
в здравоохранении, обра

зовании, полиции...

 В Федеральной службе

РАСПОРЯЖЕНИЕМ Правительства Российской Фе+
дерации от 14 октября 2010 года № 1772+р приня+

та Концепция развития уголовно+исполнительной си+
стемы РФ до 2020 года. Что она предусматривает,
какие нововведения в связи с этим появятся в служ+
бе, с какими трудностями приходится сталкиваться в
работе, нашему корреспонденту рассказала началь+
ник филиала по г. Черкесску ФКУ «Уголовно+исполни+
тельная инспекция ОФСИН РФ по КЧР» Светлана СУ+
ЛЕЙМАНОВА.

Вчера сотрудники уголовно�исполнительной
системы РФ отметили

свой профессиональный праздник

К КАЖДОМУ ЧЕЛОВЕКУ 
ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ
ПОДХОД

исполнения наказания Рос
сии принят ряд норматив
ных документов по рефор
мированию уголовноиспол
нительной системы.

Дмитрий Медведев на
встрече с судейским сооб
ществом страны говорил о
том, что не стоит упрятывать
за решетку человека, украв
шего курицу на соседнем
подворье.

В настоящее время уве
личивается альтернатива
применения наказания, не
связанного с лишением сво
боды. То есть, если раньше
наша служба осуществляла
работу с осужденными по
четырем видам наказания,
то сейчас  по 89. А это и
увеличение объема работы,
и увеличение количества

лиц, за которыми мы долж
ны осуществлять контроль.


 Получается, государ

ство разгрузило исправи

тельные учреждения, но
загрузило вас?

 В первую очередь госу
дарство постаралось вер
нуть в семьи отцов, матерей,
детей, в отношении после
дних огромный акцент сде

лан на воспитательной ра
боте. Сейчас освобождает
ся большое количество лиц,
которые были направлены в
места лишения свободы.


 И какое они понесут
наказание?

 В течение последних
двух лет уголовноисполни
тельные инспекции стали
исполнять такие наказания,
как обязательные работы и
ограничение свободы. С ян
варя этого года на инспек
ции возлагается исполнение
уголовного наказания, свя
занного с отсрочкой отбыва
ния наказания лицам, стра
дающим наркоманией. При
этом обязательным услови
ем ставится лечение от нар
комании и дальнейшая ме
дикосоциальная реабили

тация, которая должна быть
не менее двух лет..


 Говоря о таком нака

зании, как обязательные
работы, можно надеяться,
что эти лица будут задей

ствованы на благоустрой

стве населенных пунктов,
и наши города и веси ста

нут чище и краше.

 Это касается бесплат

ных работ, на сегодняшний
день в Черкесске исполня
ется всего 4 таких пригово
ра. Если человеку назначе
но наказание в виде обяза
тельных работ, то при ны
нешнем дефиците рабочих
мест или нежелании работо
дателя брать на работу лицо
осужденное исполнять это
наказание достаточно слож
но.


 Светлана Захаровна,
расскажите, пожалуйста,
подробнее, что такое ог

раничение свободы?

 С 2010 года нашей
службой исполняется такое
наказание, как ограничение
свободы. Оно заключается в
установлении судом конк
ретного ограничения, кото
рое категорично запрещает
ся нарушать. Для работы с
данной категорией людей
применяются аудиовизуаль
ные и электронные средства
надзора и контроля.


Это когда на человека
надевается браслет?

 На мой взгляд, это са
мое тяжелое наказание на
сегодняшний день. Человек

не имеет права пересекать
границы населенного пунк
та в течение всего назначен
ного наказания. А ведь у
него может умереть род
ственник в другом ауле, да
мало ли бывает случаев.


 Вы говорили о том,
что нагрузка на вашу
службу возросла. В чем
это выражается?

 Возьмите, к примеру,
вопросы, связанные с ис
полнением такой меры пре
сечения, как домашний
арест. Мы должны контроли
ровать обвиняемого или
подсудимого, которым суд
вынес постановление о до
машнем аресте. Кроме того,
доставлять их на допросы,
круглосуточно следить за
тем, где они находятся , кон
тролировать телефонные
переговоры и другие виды
связи. Должна отметить, что
руководство ОФСИН в лице
В. Семенова, а также наше
го непосредственного руко
водителя С. Айбазова дела
ют все необходимое, чтобы
служба развивалась, совер
шенствовалась. Большое
внимание уделяется про
фессиональной подготовке
сотрудников, укреплению
материальнотехнической
базы.

В завершение нашей бе
седы хотелось бы поздра
вить всех работников уго
ловноисполнительной сис
темы республики с профес
сиональным праздником,
пожелать стойкости, пре
данности в выполнении слу
жебных задач, личного сча
стья и здоровья.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.

За 2011 год налоговые
агенты по налогу на дохо
ды физических лиц долж
ны отчитаться по обнов
ленной форме справки 2
НДФЛ. Изменения в бланк
внесены приказом ФНС
России от 06.12.2011 №
ММВ73/909 “О внесе
нии изменений в прило
жения к приказу Феде
ральной налоговой служ
бы от 17.11.2010 № ММВ
73/611”.

Основное новшество в
том, что теперь нет необ
ходимости сдавать две
справки, если организа
ция выплачивала физи
ческому лицу доходы, об
лагаемые по разным став
кам. В названии раздела
5 появились слова “по
ставке__%”. Это дает воз
можность заполнить одну
справку, но по доходам,
облагаемым по разным
ставкам (например, зарп
лата и дивиденды). В при
казе уточнено: если на
одной странице нужно за
полнить необходимое ко
личество листов. Нумера
ция страниц указывается
вверху справки. Кроме
того, на с. 2 и последую
щих надо заполнять шап
ку (Справка о доходах фи
зического лица за 20__год
№ от_____) и поле “нало
говый агент”.

Пресс+служба
УФНС РФ по КЧР.

Изменилась
форма справки

2(НДФЛ

Медведев назвал идею «красивой», но
предложил проверить ее окупаемость. «Я
хотел бы, чтобы вицепремьер  полпред
Хлопонин вместе с вами, естественно, про
анализировал это с точки зрения экономи
ческой эффективности»,  сказал он.

Пумпянский также назвал необходимым
развивать дорожную сеть региона и пред
ложил, в частности, построить трассу Ми
неральные ВодыЧеркесскАдлер.

«Благодаря новому транспортному кори
дору появится возможность образовать сво
еобразное «золотое туристическое кольцо»
юга России, которое свяжет побережье Чер
ного моря и Олимпийские объекты с горно
лыжными объектами и курортами Кавказа»,
 сказал он.

Еще одно поручение Главы государства
касалось строительства внешней инфра
структуры курортов северокавказского тур
кластера, в том числе и подводящей инф
раструктуры «Архыза». По словам министра
экономического развития РФ Эльвиры На
биуллиной, было бы целесообразно пере
дать строительство внутренней инфраструк
туры (канализация, водоснабжение) управ
ляющей компании  курортам Северного
Кавказа, а строительство внешней (элект
роснабжение, газ, дороги)  через инвести
ционные программы частных компаний.

Дмитрий Медведев дал поручение Пра
вительству РФ подготовить доклад по это
му вопросу.

Говоря о развитии инфраструктуры тур
кластера в целом, Президент России обо
значил ряд стратегических задач.     

«Вопервых,  подчеркнул он,  это каса
ется обеспечения курортов современной
инфраструктурой, а также их транспортной
доступности, строительства  автомобильных
и железных дорог, аэропортов мирового
уровня. Это  важнейшее условие привле
чения туристов на Северный Кавказ и Кас
пий».

В связи с этим глава государства пору
чил Правительству РФ определить потреб
ности туристического кластера во внешней
инженерной, энергетической и транспорт
ной инфраструктуре и подготовить предло
жения по срокам строительства и источни
кам финансирования.

При этом Медведев отметил, что в ре
конструкции, в частности, нуждаются шесть
аэропортов: в Краснодаре, Минеральных
Водах, Майкопе, Нальчике, Махачкале и Бес
лане. «Нужно построить 4 новых аэропорта.
При этом надо определиться с тем, какие
аэропорты будут хабами  пунктами, где про
исходит основная перевалка пассажиропо
тока и грузопотока»,  сказал он.

Президент подчеркнул, что при реали
зации проекта северокавказского туристи
ческого кластера пассажиропоток увеличит
ся в 5 раз, при том, что существующая про
пускная способность аэропортов региона
составляет 20 тыс. человек в сутки. «Как ми
нимум, 100 тыс. человек в сутки необходи

Уже видны
конкретные плоды

мо пропускать через аэропорты Северного
Кавказа»,  указал Д. Медведев.

В целом же туристический поток в Рос
сии можно удвоить, отметил в своем выс
туплении глава государства.

«По реализации туристического потенци
ала, по оценке международных экспертов,
мы находимся, к сожалению, на 59м мес
те»,  сказал он.

«У нас есть базовые предпосылки для
роста туристического потока»,  отметил
Президент РФ. По оценке Всемирной тури
стической организации, Россия может еже
годно принимать не менее 70 млн. россий
ских и иностранных туристов, сказал Медве
дев. «Обращаю внимание, что сейчас  2 млн.
иностранцев, а общий туристический поток
в 2011 году составил порядка 37 млн.чело
век. То есть он может быть увеличен мини
мум в два раза»,  выразил уверенность Пре
зидент.

Д. Медведев также отметил, что надежды
на оживление туристического потока приня
то связывать с предстоящими крупными
спортивными мероприятиями, включая
Олимпийские игры в Сочи в 2014 году и
Чемпионат мира по футболу в 2018 году.

При этом он отметил, что «привязывать
внутренний туризм только к крупным
спортивным соревнованиям совершенно не
правильно, потому что сколько бы мы их ни
принимали  это всетаки эпизоды».

По его словам, внутренний туризм дол
жен существовать нонстоп, весь год.

Президент России Дмитрий Медведев
поблагодарил российских и иностранных ин
весторов, которые взяли на себя серьезные
обязательства и уже приступили к работе на
юге России.  Дмитрий Медведев поручил
Правительству минимизировать финансовые
риски инвестиций в туризм на Северном Кав
казе долгосрочными госгарантиями. «Но нам
нужно двигаться дальше, надо минимизиро
вать высокий уровень финансовых рисков, в
том числе долгосрочными государственны
ми гарантиями для инвесторов»,  подчерк
нул глава государства.

Президент РФ намерен в ближайшее вре
мя поручить Правительству России разра
ботать механизмы поддержки туристической
отрасли и предлагает создать федеральную
структуру, которая будет отвечать за эти воп
росы.

«Я дам поручение Правительству опре
делиться с механизмами поддержки турис
тической отрасли в ближайшие годы  тем,
каким образом мы будем снимать препят
ствия для быстрого развития туризма, а так
же обеспечим реализацию мер по информа
ционному сопровождению туристических ус
луг и предложений на внутреннем и внешних
рынках»,  сказал Президент.

«В ближайшее время после формирова
ния нового Правительства мы определимся
с тем, каким должно быть самодвижение впе
ред, как должно быть организовано реше
ние тех задач, кто будет отвечать за конкрет
ные результаты, какие структуры этим будут
заниматься»,  сказал глава государства.

После совещания по развитию курор+
тов Северного Кавказа Президент Рос+
сии Дмитрий Медведев посетил выста+
вочную экспозицию, на которой был
представлен проект строительства все+
сезонного горного курорта «Архыз» в Ка+
рачаево+Черкесии.

Глава КарачаевоЧеркесской Республи
ки Рашид Темрезов и президент ЗАО Груп
па Синара Дмитрий Пумпянский рассказа
ли  Дмитрию Медведеву о ходе реализации
проекта.

«На площадке полностью завершены
пусконаладочные работы по установке и
монтажу четырехместной кресельной канат
ной дороги протяженностью 860 метров,
подъемник успешно прошел тестовые ис

пытания. Обустроены две горнолыжные
трассы протяженностью от 670 до 1 000
метров, шириной от 15 м до 70 м. Парал
лельно на площадке ведется строительство
5 гостиниц разных категорий. К зиме 2012
года в первом поселке курорта смогут раз
меститься первые туристы»,  рассказал
Рашид Темрезов.

В качестве наглядной презентации главе
государства был продемонстрирован фильм,
снятый буквально на выходных, когда пер
вые горнолыжники, поднявшись по канатной
дороге, спускались вниз по горнолыжной
трассе.

Президент России одобрил планы по ско
рому официальному открытию первых
объектов курорта для посещения туристов.

Окончание.
Начало на 1
й стр.

Одобрено
Президентом  России
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К 100летию со дня рождения

СНЕГА просто навалило
еще в начале декабря,

но теперь он лежит на ули
цах грязными, серыми пла
стами, правда, над крышей
дома в Теберде, где живет
Надежда С. (имена вымыш

ленные, а вот история, увы,
не придуманная. – А. Д.), в
тот день висело пушистое
золотое облачко. Женщина
загляделась на него и не
сразу расслышала трель
дверного звонка. На пороге
стоял незнакомый мужчина
ярко выраженной кавказс
кой национальности, но
Надя тотчас его узнала, по
тому что словно глянула в
свое отражение в зеркале…
Это был ее отец Димитру….

В далекие 50е годы
прошлого столетия, когда
карачаевский народ был
выслан в Среднюю Азию по
надуманным причинам, эти
земли долго не пустовали.
В Карачай понаехали, как
говорится, грузины – поче
му именно грузины, думаю,
объяснять не надо – и пер
вым делом стали переиме
новывать все и вся на свой
манер. Так, город Микоян
Шахар – ныне Карачаевск –
стал называться Клухори…

Димитру приехал сюда
из Кахетии, где люди по сей
день гордятся ее главным
городом Телави, сохранив
шим, несмотря ни на какие
катаклизмы, крепостную
стену и башни дворца Ирак
лия II, еще в детстве взяв
шегося за оружие и про
званного в народе за свое
отчаянное мужество Ма
леньким Кахетинцем.

Грузия – край изобилия
хлеба, фруктов и вина, но
горы Карачая впечатлили
переселенцев не на шутку.
Илья, отец Димитру, торго
вал молочными продукта
ми, а еще славился умени
ем изготовить шашлык. Хо
чешь мцвади – мясо на вер
теле, хочешь – бастурму,
хочешь  дагестанский
шашлык. Стал поваром и

Жизнь как она есть

это тайна…»
«ЧЕЛОВЕК (

Димитру, правда, говорил,
что, когда он был подрост
ком, отец делал все, чтобы
отбить у него охоту стать по
варом, и долгое время на
пушечный выстрел не под
пускал его к плите.

Димитру лишь смеялся в
ответ: “Пока люди не поте
ряют интереса к еде, я,
отец, без работы не оста
нусь. Так что, не переживай
за меня, а самое главное –
не отговаривай…”

Но вскоре работу поте
рял отец, который все это
время обеспечивал боль
шой семье – три сына, три
дочери – материальную не
зависимость, и пришлось
Димитру, как самому стар
шему, зарабатывать на
хлеб. Оттого и решился па
рень попытать счастье в
наших краях.

Сначала работал на от
крывшейся в 40х годах тур
базе в Домбае, затем пере
брался в Теберду. Но где бы
он ни работал, о чем бы ни
говорил, от него только и
слышали: “Вот у нас в Гру
зии…” Все там было для
него самым лучшим, самым
красивым, самым необык
новенным. Столь же часто,
как Грузию, он начинает
вскоре упоминать имя рус
ской девушки Любы, а еще
через немного с пеной у рта
убеждать, что Люба – его
судьба, как и Грузия, и он
любого сочтет за дурака,
кто эти две судьбы вздума
ет взвешивать на весах
предпочтения. Но в загс
молодые не спешат…

Потом Люба скажет: “У
меня всегда была теория –
я должна быть замужней
женщиной. В нашем казачь
ем роду такими вещами не
играют, отец мог запросто
мне башку оторвать, а тут
как нашло, света белого,
кроме Димитру, не вижу…
Вот и стала я женой грузи
на, но только гражданской,
невенчанной…”

Через год в семье роди

лась Надя, а еще через год
в Теберду пожаловала мать
Димитру. Говорят, что чело
век только 2040 процентов
информации получает сло
весно, все остальное  ин
туитивно. Люба сразу поня
ла, что от этой внешне не
дурной собой, а по характе
ру явно своенравной исте
ричной женщины ничего
хорошего не жди.

 Запомни, мой сын на
тебе никогда не женится, 
сказала она, как отрезала,

и уже со двора донеслось. 
Никогда. И вообще, мы по
добрали ему невесту, она не
чета тебе, голодранке…

Димитру засобирался
сразу в дорогу, но, когда
настало время уходить,
прощаться не стал. Ни
объятий, ни рукопожатий,
он только сказал: “Ты зна
ешь, где меня найти…”

Прошел полновесный
год, полный бессонных но
чей, нервного истощения,
постоянного ожидания. Это
была уже не любовь, а не
прерывное страдание, и
Люба не выдержала, оста
вила малышку матери и по
ехала в Грузию.

 Да он поди уже женил
ся,  твердила мать.

 Где твоя гордость, под
руга? Грузины  они какие 
“кто под руку попадется,” 
с явным пристрастием,
вполне понятным, отгова
ривала ее от поездки сосед
ка Люба Борлакова, которая
толькотолько вернулась из
Средней Азии на родину и
никак не могла попасть в
отчий дом, потому что он
был заселен не кем иным,

как одной из грузинских
семей.

Но необъяснимая, веч
ная тайна любви, очевидно,
в том и заключается, что она
неподвластна холодной ло
гике. Она поступает неред
ко вопреки разуму, и хоть
осуждай ее, хоть смейся над
ней, она не перестает от
этого быть любовью.

 Мама рассказывала,
что когда она приехала в
Телави, от его улиц повеяло
таким средневековьем, что

она поначалу даже испуга
лась,  представьте, на дво
ре ночь. В любом городе
любой ночью носятся звуки,
а тут ты идешь, и единствен
ным источником звука явля
ется шорох твоей одежды
или звук твоих шагов, кото
рые заставляют сердце
выпрыгивать из груди…
Похожа ситуация на извес
тный анекдот: “Штирлиц
потушил сигарету, и город
погрузился во тьму…”!? –
смеется Надя.

Комукому, а Любе явно
было не до смеха той ночью.
О том, как она нашла дом
Димитру, история умалчи
вает, зато доподлинно изве
стно, что было потом.

Люба долго стучалась в
двери указанного ей дома.
Вскоре в проеме двери по
явился заспанный мужчина.

 Ты?!
Следом на крыльцо

вышла молодая женщина с
младенцем на руках.

 Кто там? – спросила
она, всматриваясь в темно
ту.

 Никто,  небрежно бро
сил Димитру, защищаясь от
ненужных расспросов,  иди
в дом, ребенка застудишь.
И ты иди, тебе здесь, как
видишь, делать нечего.

До утра бесцельно бро
дила по городу Люба, при
шибленная, несчастная, и
вдруг, на уровне галлюцина
ций, ей привиделась кар
тинка, что бабушка уронила
Надю. Что куда делось!
Одна мысль в голове: “Ни
кого мне не надо, кроме

моей дочурки…” Знать, ум
и душа резко поменялись
местами. Сказал же моло
дой Достоевский: “Человек
есть тайна. Ее надо разга
дать”.

Но еще большая тайна,
чем взрослый человек – это
ребенок, особенно, когда у
него густо намешана кровь
– грузинская, казачья, бело
русская, немецкая. Люба ни
в чем не отказывала своей
дочери – жили они без сво
его угла, но Надю одевала
точно принцессу. Хотя, со
гласитесь, чтобы поднять в
тогдашнее время ребенка
на ноги, нужно было, изви
ните за приземленность,
немало презренного метал
ла. Тем не менее Люба от
дала Надю в художествен
ную и музыкальную школы.
Все случайное, второсте
пенное, личное было ото
двинуто в сторону. Осталось
главное – дочь. Знающие ее
люди, соседи говорят: “Она

все вспоминала только по
Наденьке: “Наденьке было
столькото, когда умерла
мама”, “Наденька пошла в
школу, когда мы достроили
дом…” Словом, все в соот
ветствии с Наденькой”. Од
нако во всем этом чтото
присутствовало такое, что
меняло в корне благостную
картину, чтото такое, что у
Любы вызывало такую же
острую тоску, печаль, как
тогда, в Телави…

Так в чем же дело? Ока
зывается, дочь бережно
хранит старые снимки отца
и всей его семьи на толстых
паспарту, и на полках ее
сплошь и рядом книги гру
зинских поэтов и писателей:
Ильи Чавчавадзе, Тициана
Табидзе, Шота Руставели,
Нодара Думбадзе, Шалвы
Дадиани… В один из дней и
вовсе попросила у матери
неподъемную сумму денег
для семьи, чтобы купить с
рук “Великого Моурави”.
Этот многотомник и нынче
не сыскать в магазинах, где
есть все, что душа пожела
ет и кошелек позволяет, что
же говорить о тех временах
– 70х?

Потом дочь попросилась
на экскурсию с однокурсни
ками в Грузию: “Хочу под
няться на Мтацминду, погу
лять по Верийскому спуску,
увидеть старый Тбилиси…”

И мать поняла: с этим
бороться бесполезно, ибо
сердце дочери гонит по ве
нам грузинскую кровь…

Собственно, Надя и по
хожа на грузинку – высокая,
красивая, голос гортанный,
потому как звуки рождают
ся горлом… И в Грузии ее
все принимали за свою.
Только не отец…

Все эти 54 года он про
жил в лимонах, мандаринах,
гранатах и не делал попыт
ки увидеть свою дочь. Что
же растревожило его спус
тя столько лет – воспоми
нание о когдато оставлен
ной крошкедочери или му

чительное сознание того,
что он на протяжении полу
века не позаботился о ней,
не навестил, не помог доб
рым словом, советом, день
гами… Не спросил: “Какие
они, мои внуки?”

А внуки, скажу вам, за
мечательные. Александр в
Москве живет, работает и
воспитывает своих двух де
тей, дочка – переводчик в
Петербурге, мама двух де
вочек. Надя помогает им
попеременно поднимать
детей. Люба давнымдавно
на заслуженном отдыхе, но
лет пять тому назад забо
лела. Внук показал ее мос
ковским врачам, которые
вынесли неутешительный
диагноз: “С такой болезнью
долго не живут”. Но Люба
просто не могла себе позво
лить раскисать, посыпая
голову пеплом унылых мыс
лей, заламывая руки, и она
просит дочь и внуков – уже
довольно состоятельных
людей: “Купите мне домик в
селе. Махонькиймахонь
кий”.

“Да мы тебе дом с мезо
нином, квартиру в любом
городе купим”, но Люба
непреклонна: “Хочу на зем
ле повозиться, сказал же
ктото из мудрых: “Живешь
– нужна земля, умрешь –
опять она, земля, нужна…”

Поначалу Любе было
очень плохо – лежала целы
ми днями, и все равно, кто
бы ни пришел ее проведать,
уходил заряженный энерги
ей, преображенный, поко
ренный духом и мужеством
почти что обессилевшего
человека. Затем потихонь
ку стала вставать, возиться
в огороде, закручивать со
ленья, варенья на зиму, печь
пироги для любимых внуков
и правнуков, хотя врачи ка
тегорически запретили ей
вставать к плите, и  о, чудо
 женщина выздоровела!
Что за неумолимая сила пе
реламывает все, даже неиз
лечимые болезни? У кого

она вымолила такое чудо?
Для кого  понятно… Для
своих малышей, которые
для нее как глоток живой
воды, единственная отду
шина в этом мире…

А вот подробности жиз
ни Димитру, которые он сам
поведал своей дочери. Ди
митру вспоминал, постоян
но вспоминал о дочери, но
не мог нарушить установив
шийся порядок жизни, по
тому что, когда прошел угар
страстей, было уже поздно
разворачивать жизненный
руль обратно. В доме росли
двое сыновей. Сыновья уже
выросли, но взаимопонима
ния между отцом и ними
нет, ребята оказались похо
жи на мать не только вне
шностью, но и скандаль
ным, алчным характером,
так что ему, постаревшему,
страдающему эмфиземой
легких человеку приходит
ся в доме следить за каж
дым своим словом, шагом,
чтобы ни к чему не дать
повод придраться домочад
цам…

 Что ты скажешь мне на
все это, дочка? И могу ли я
увидеть твою мать…Любу?
– с трудом выдавил Димит
ру из себя, закончив свой
рассказ.

“Представляю, как бы
мама тебе обрадовалась,
как я рада видеть тебя”, 
внутренне напряглась Надя,
но вместо этого сказала
равнодушным голосом:
“Мне нечего вам сказать.
Маме тем более”…

Димитру уходил, огля
дываясь через каждые три
шага и махая рукой, а Люба
стояла, скрестив руки, и
тихо плакала…

А как иначе может быть,
когда хочешь попрощаться
с тем, что было для тебя
дорого, но всю жизнь недо
ступно, незнакомо, неже
ланно и чему пришел неиз
бежный конец?…

“Человек есть тайна…”
Аминат ДЖАУБАЕВА.

Хамид Жиров фотогра
фировался редко. Лицо

его  тонкое и интеллиген
тное, с большими лучащи
мися глазами и доброй оба
ятельной улыбкой, запом
нили многие, но фотогра
фий почти не осталось. И
это при том, что сегодня
этого человека называют в
числе основоположников
абазинской литературы и
именно ему абазины обяза
ны привлечением в ряды
литераторов и поэтов мно
гих молодых людей, чьи

«ОН ЗАЖИГАЛ ОГОНЕК
АБАЗИНСКОЙ
ЛИТЕРАТУРЫ...»
имена и сегодня на слуху у
народа.

Хамид Жиров появился
на свет в 1912 году в ауле
СтароКувинском, и путь
его характерен для тех на
циональных интеллигентов,
на долю которых выпала не
обходимость создавать
первые печатные органы и
первые художественные
произведения своего наро
да. О детстве его известно
совсем немного. Лишив
шись отца в десять лет,
работал и чабаном, и пас
тухом. Изза отсутствия
письменности на родном
языке изучал в местном
медресе арабский и чер
кесский языки. За обучение
арабской грамоте родные
его за год должны были
отдать учителю теленка или
овцу. После открытия в ауле
первой школы перешел
туда, где овладел русской
и черкесской грамотой.
Участвовал в движении лик
видации безграмотности,
обходя за вечер по 23
дома. Еще до обретения
абазинами письменности,
самостоятельно подбирая
буквы под абазинские зву
ки, пытался писать на род
ном языке и даже перево
дить с черкесского неболь
шие тексты. Был одним из
немногих счастливцев,
кому довелось принять из
рук Татлустана Табулова
толькотолько разработан
ный им, но еще официаль
но не утвержденный алфа
вит абазинского языка на
латинской графике.

У мальчугана были боль
шие способности, и когда
он приехал в Черкесск, его
приняли на работу коррек
тором. Когда в 1938 году
начала выходить двухполос

ная газета малого формата
на абазинском языке, Ха
мид Жиров принимал учас
тие в выпуске первого но
мера. Газета называлась
“Красная Черкесия”. Пер
вые произведения Хамида
Жирова появились в облас
тной газете во второй поло
вине 30х годов. Это были
литературно обработанные
фольклорные тексты и рас
сказы, написанные на осно
ве легенд, преданий, ска
зок. Обращение к фолькло
ру обогатило язык автора,

раскрыло для него нацио
нальное своеобразие мыш
ления абазин, дало пред
ставление об их морально
этических нормах и нрав
ственных идеалах. Талант
молодого журналиста не
успел проявиться полнос
тью. Жиров сделал лишь
первые шаги в литературе,
как началась Великая Оте
чественная война.

В 1941 году Xамид доб
ровольно ушел на фронт,
воевал в рядах кавалерийс
кого корпуса генерала До
ватора. Демобилизовав
шись в 1945 году, вернулся
к любимому делу и до 1952
года работал редактором
газеты “Черкес къапщ”. В то
время в редакцию пришли
бывшие фронтовики, твор
ческие работники Джумла
дин Агирбов, Умар Ерижев,
Замахщарий Хачуков, Ша
хим Куджев, Абдурахман
Каблахов, Агурбий Эскин
даров… Хамид много и на
пряженно трудился  подоб
но Татлустану Табулову, со
бирал молодые литератур
ные силы, организовал ли
тературную учебу, часто
выступал в печати с крити
ческими статьями и рецен
зиями. Много переводил с
русского и других языков
(“Сережа Костриков” А. Го
лубевой, “Злата Прага” О.
Гончара, “Ущелье Бэлы” А.
Охтова и т. д.), в это же вре
мя он пишет рассказы из
фронтовой жизни, состав
ляет и редактирует “Русско
абазинский словарь”, из
данный в Москве в 1956
году.

С 1952 года X. Жиров 
слушатель Высшей партий
ной школы при ЦК КПСС,
после окончания которой
его назначили заместите

лем председателя облис
полкома. А вскоре он вер
нулся в газету и стал ее
бессменным редактором
до 1968 года.

Начиная с 50х годов в
редакцию пришло новое
поколение только что окон
чивших курс Черкесского
педучилища, среди кото
рых были Калимурза Дже
гутанов, Бемурза Тхайцу
хов, Джемуладин Лагучев,
Шахамби Физиков. У газе
ты появился огромный круг
читателей. Ее тогда называ
ли “Боевой листок”, и в
дальнейшем она прослави
ла и молодых журналистов,
и самого редактора.

Бемурза Тхайцухов
вспоминал, как встретил
его редактор, когда тот
впервые занес в газету
свое стихотворение, и как
крикнул на прощание:
“Если есть еще ктолибо из
пишущих, в следующий раз
приводи их с собой”. “Это
он кричал литературе, 
комментировал Тхайцухов.
 Он зажигал свой огонек в
газете для литературы,
пребывавшей во мгле. Он
призывал молодежь, и юно
ши, как бабочки на свет,
слетались вокруг газеты”.

Вспоминает Рашид Ху
жев: “Я познакомился с Ха
мидом Даутовичем, когда
учился в Черкесском педу
чилище, в 1952 году, одно
временно работал селько
ром. Я не слышал, чтобы
Хамид Даутович громко
разговаривал, комуто чи
тал нотации. У него была
очень красивая и добрая
улыбка. К нему на прием
приходили не только абази
ны, и не только по рабочим

вопросам. Люди шли про
сто за помощью: комуто
шифер достать, комуто де
фицитное лекарство, кого
то помочь отправить на шо
ферские курсы… Для каж
дого он находил нужные
слова и старался помочь…”

В 1953 году в коллектив
ном сборнике “Голос моло
дых” печатается повесть
Жирова “Верным путем” и
рассказы. В последующие
годы выходит повесть “В
поисках жизни”, роман
“Пробуждение гор”, пьеса
“Адское пламя”, сборник
рассказов “Новое море”,
серия рассказов, очерков,
критических статей в пери
одической печати.

В этих произведениях
нашел воплощение бога
тый жизненный опыт авто
ра, он обращается к пере
ломным моментам истории
своего народа, что объяс

няется желанием про
следить его путь во

времени. Повесть “В
поисках жизни” во
многом автобиогра
фична, в образе
мальчика Али из
бедняцкой семьи и
его судьбе без тру
да угадывается дет
ство самого писате
ля.

В эти годы, как
писал видный абазин

ский литературовед
Владимир Тугов, “аба

зинский роман идет по
пути крепнущего реализ

ма, совершенствова
ния мастерства;

национальная
форма его пита
ется не только
т р а д и ц и я м и
фольклора; ее
основной ис
точник  те но
вые черты, ко
торые выраба
тываются в на
циональном ха

рактере, взаимоотношени
ях, в жизни родного наро
да. Их исследование зани
мает одно из центральных
мест в произведениях Жи
рова, посвященных совре
менной тематике. В людях
сегодняшнего дня писателя
больше всего интересуют
их моральные качества. В
своих произведениях Жи
ров проследил историю
своего народа на ее самых
острых и переломных мо
ментах, выступил с повес
тями и романом, основан
ными на конкретном исто
рическом материале, внес
заметный вклад в развитие
жанра историкореволюци
онного романа”. За заслуги
перед государством Хамид
Жиров был награжден ор
денами “Знак Почета”, Тру
дового Красного Знамени и
несколькими медалями. В
1968 году он становится
членом Союза писателей.

Последняя его книга по
вестей и воспоминаний
“Разбуженные солнцем”,
сданная в типографию еще

до болезни, вышла уже пос
ле его смерти. Умер он ап
рельским днем 1972 года,
и на его похороны в аул
СтароКувинск со всех кон
цов области съехались сот
ни друзей и знакомых, ли
тераторов, учителей, сту
дентов и учащихся…

В послесловии к книге
“Разбуженные солнцем”
Бемурза Тхайцухов писал:
“Этот человек не ушел из
жизни. Когда его предава
ли земле, железные строч
ки, согретые теплом его
сердца, все еще выпадали
изпод линотипа…”. “Мы
хотели быть хоть немного
похожи на Жирова,  гово
рит Р. Хужев, заслуженный
работник культуры РФ, 
продолжать его традиции,
всем коллективом бывали
на встречах в аулах респуб
лики. Ввели новую рубрику
“Гость Абазашты”, где ин
тервьюировали представи
телей интеллигенции, руко
водителей хозяйств, пред
приятий, депутатов, эфен
ди. Рад я и тому, что сбы
лась мечта Хамида Дауто
вича  ныне говорящая на
родном языке газета “Аба
зашта” выходит большим
форматом. Есть у нас Аба
зинский район, абазинский
театр. А как мечтал Жиров
увидеть героев своих пьес
на сцене театра… На днях
собралась инициативная
группа из числа совета ста
рейшин абазинского наро
да, общественного движе
ния “Абаза”. Советовались,
как лучше отметить юбилей
этого замечательного чело
века, проработавшего ре
дактором областной газеты
более 20 лет, крупного об
щественного деятеля, чле
на Союза писателей СССР,
создавшего немало рома
нов, повестей, рассказов,
пьес. Предлагалось в шко
лах провести конкурс на
лучшее сочинение по про
изведениям Жирова, пере
издать отдельные книги,
которых давно нет уже в
книжных магазинах. На
страницах республиканс
ких газет, радио, телевиде
нии организовать выступ
ления его коллег, земляков,
знавших его по совместной
работе, родных и близких…
После заседания я побывал
в ауле СтароКувинск, на
родине Хамида Даутовича,
разговаривал с учителями,
ветеранами войны  все в
один голос просили, чтобы
бюст нашего легендарного
земляка Хамида Жирова
был установлен на террито
рии средней школы…”

Действительно, нельзя
лишать новые поколения
памяти о прошлом: надо
всеми силами сохранять
преемственность времен,
вглядываться в песочные
часы веков, в коих наивный
опыт стариков плавно пере
текает в премудрость дет
ского познания, обогащая,
просвещая, уча...

Ольга МИХАЙЛОВА.

ЛЕЗГИНКА

“Ктото строит дома, кто
то пишет иконы, а я вот хочу
на Килиманджаро. Я знаю,
что там  потерянный рай”, 
припоминаете этот хит нуле
вых в исполнении Филиппа
Киркорова? Текст большую
смысловую нагрузку не нес,
но музыка и экзотическое
звучание слова “Килиманд
жаро” манили. Мог ли ду
мать тогда обычный житель
КарачаевоЧеркесии Ахмат
Чотчаев, что когдато ему
предстоит самому поднять
ся на священную гору Афри
ки? Однако не так давно он
развернул трехцветный
флаг КЧР на высшей точке
африканского континента, и,
возможно, впервые на вер
шине Килиманджаро была
исполнена национальная
лезгинка…

На такую авантюру одно
му решиться сложно. Сие ув
лекательное путешествие
Ахмат Батдалович совершил
вместе со своим хорошим
соратником и другом, изве
стным альпинистом, не раз
покорявшим Эверест и зас
лужившим тем самым выс
шую награду КБР, АбдулХа
лимом Ольмезовым. Под его
руководством А. Чотчаев
впервые поднялся на Эльб
рус. Несколько подобных
восхождений только укрепи
ли дружбу и взаимное ува
жение мужчин. Вот и поко
рять Килиманджаро они от
правились вдвоем.

Для акклиматизации аль
пинисты сначала выбрали
другую вершину Танзании,
второй по величине вулкан 
Меру. Подъем прошел без
особых осложнений, и муж
чины стали готовиться к до

на Килиманджаро

стижению основной цели
своей поездки. Но тут было
не все так просто…

Дело в том, что “гора,
которая сверкает” (пример
но так переводится с суахи
ли “Килиманджаро”) нахо
дится на территории Наци
онального парка, куда, кро
ме машины “скорой помо
щи”, и то  исключительно в
чрезвычайных ситуациях,
любому транспорту въезд
воспрещен. Поэтому сорок
два километра пешком на
шим героям пришлось пре
одолеть только на пути к
подножию. Здесь они пере
дохнули и ровно в полночь
двинулись в путь.

Ахмат Батдалович расска
зывает, что, несмотря на про
тяженность маршрута (высо
та Килиманджаро  5895 м),
больших затруднений не воз
никло: “Почемуто дышалось
свободно и легко. Эльбрус в
этом плане куда тяжелей.
Хотя и на Килиманджаро не
которые альпинисты испы
тывали приступы горной бо
лезни. По пути наверх мы
встретили немало людей,
которые изза проблем со
здоровьем в срочном поряд
ке возвращались обратно, не
достигнув вершины”.

Но красота окружающей
природы, по словам нашего
земляка, была необыкно
венная. По пути на вершину
(а выбрали они, к слову ска
зать, самый высокий пик 
Ухуру) Ольмезов и Чотчаев
наблюдали практически все
климатические зоны, имею
щиеся на земле. Самыми
яркими впечатлениями для
Ахмата Батдаловича стали
непередаваемые в своей

живописной мощи много
летние ледники и картина
восхода солнца. “Это нужно
увидеть!  говорит он.  Для
этого и тысячи километров
преодолеть не жаль!”

Высшая точка Африки
встретила наших путеше
ственников сначала непри
ветливо: холодным, прони
зывающим ветром. Но вско
ре потеплело, вместе с тем
поднялось и настроение
альпинистов. АбдулХалим и
Ахмат исполнили песню на
местном языке, которую
специально разучили, пото
му что, по традиции, ее дол
жен пропеть каждый подняв
шийся на вершину. А в ответ
гиды затянули нашу “Орай
дарайда”, которой научи
лись по дороге у Чотчаева с
Ольмезовым. И как тут лез
гинку не станцевать, чем
наши альпинисты и заня
лись! Когда веселье понем
ногу улеглось и фотосессия
с флагами осталась уже по
зади, Ахмат Батдалович об
ратил внимание на большой
черный сундук: “Это что та
кое?”.

 А ты открой и посмот
ри,  улыбнулся гид.

Внутри лежал массивный
альбом  книга для записей
покорителей Килиманджа
ро. Теперь в этом “хранили
ще памяти” новая запись
памятка от Чотчаева и Оль
мезова, датированная 18
февраля 2012 года. Возмож
но, именно вы ее прочтете.
Десять лет назад Ахмат Чот
чаев тоже не предполагал,
что когдато будет стоять на
самой высокой точке Афри
ки…

Фатима БИДЖИЕВА.


